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Às 08:35 horas do dia 01 de dezembro de 2007, no auditório do Comando da 
Academia Militar das Agulhas Negras (AMAN), deu-se início à sétima Assembléia 
Geral Ordinária do Conselho Consultivo do Parque Nacional do Itatiaia (CC/PNI) 
no ano de 2007, com o Sr Sergio Sarahyba, Vice-Presidente do Conselho e 
representante da Associação dos Servidores do Parque Nacional do Itatiaia 
(ASPANIT), apresentando as boas vindas e  passando a palavra ao Sr Walter Behr, 
Chefe do PNI e Presidente do Conselho, que agradeceu a presença de todos. Em 
seguida foi projetado um vídeo institucional da AMAN. 1) O Sr Sarahyba, após 
solicitar ao Sr Edson Ferreira Santiago, representante da Federação de Esportes de 
Montanha do Rio de Janeiro (FEMERJ) e também Vice-Secretário Executivo do 
Conselho, que redigisse a ata, fez a apresentação da pauta, que foi aceita por todos 
sem a inclusão de novos assuntos, e passou à leitura da ata da reunião do 23 de 
outubro de 2007. Feitos os ajustes necessários, a ata foi aprovada por unanimidade. 
2) Terminada a apresentação da ata, foi feita uma homenagem do Conselho à 
Academia Militar, na pessoa de seu Comandante – General Gerson Menandro – e 
ao Tenente-Coronel Elcio Franco, representante da AMAN no Conselho, que se 
despedia do mesmo por força de transferência. A homenagem foi materializada 
com a entrega de um certificado. 3) Abordando o item da pauta referente ao 
Panorama das Ações e Planejamentos 2007/2008, o Sr Walter Behr abordou o que 
se segue: a) Comentou sobre a edição final do DVD alusivo aos 70 anos do Parque, 
destacando a importância do mesmo para o resgate histórico do PNI e informando 
que o conteúdo do DVD que mostra o desenvolvimento das reformas realizadas 
será incluído no DVD dos 70 anos; b) Discorreu sobre a situação em que se 
encontravam as instalações e a importância das reformas nas mesmas; c) Abordou 
o histórico do Conselho, sua revitalização, os trabalhos desenvolvidos, os avanços 
conseguidos com as normas elaboradas pela Câmara Técnica de Turismo de 
Montanha e, ainda, da revisão do Regimento Interno; d) Falou de sua esperança e 
anseio  pela consecução dos projetos em andamento e dos que venham a ser 
implementados, esperando poder contar efetivamente com a colaboração e a 
participação do Conselho e da atual Câmara Técnica de Montanhismo e 
Ecoturismo (CTME), destacando que projetos prontos significam maiores 
possibilidades para a obtenção de compensações ambientais; e) Destacou o desafio 
que representa a atualização do Plano de Manejo e o acompanhamento do Estudo 
de Viabilidade da Ampliação do PNI; f) Disse esperar uma visão pró-ativa na 
participação das Entidades na busca de soluções para as diversas demandas,  e 
situações de conflito, mediante o estabelecimento de normas e/ou procedimentos. 
4) O Sr Walter Behr também falou sobre a Jornada de Botânica que será realizada 
no Parque no período de 13 a 16 de dezembro, destacando o trabalho que foi e está 
sendo realizado em prol da recuperação e manutenção do acervo botânico que 
antes das reformas estava se deteriorando no Centro de Visitantes e que, no 
momento, está bem mantido no Jardim Botânico do Rio de Janeiro (JBRJ) até que 



o Parque, ou a região de Itatiaia, tenha estrutura e pessoal para abrigar e manter tal 
acervo. 5) A Sra Leila Heizer, do Comitê para Integração da Bacia do Rio Paraíba 
do Sul (CEIVAP), destacando a ação do esgotamento sanitário como fator 
poluidor, sugeriu a realização de um trabalho voltado para a adoção de 
procedimentos no tratamento de esgotos dentro do próprio Parque, mediante a 
instalação e/ou aprimoramento dos sistemas. Disse também estar preocupada com 
as latrinas rústicas no Abrigo Massena. A Sra Leila concluiu solicitando ações 
prioritárias em relação às medidas de  saneamento e também para a realização de 
estudos e adoção de procedimentos voltados para a coleta de lixo na parte baixa do 
Parque. O Sr Walter Behr respondeu falando da importância e validade das 
sugestões, informando que verificará quais providências iniciais poderão ser 
tomadas e convidando a Sra Leila a apresentar uma proposta para estes dois temas, 
a serem apresentados na próxima reunião. 6) A Sra Lily Taylor, da Prefeitura 
Municipal de Itamonte, perguntou sobre a possibilidade de projetos visando a 
utilização da Casa de Pedra, localizada no Km 6 da Rodovia da Flores (BR 485), 
na parte alta, como atrativo para a visitação. O Sr Walter Behr informou que no 
momento aquele imóvel está nas mãos do Setor de Patrimônio da União (SPU), 
com reivindicação do PNI para que passe para sua administração, e que ele já tem 
reunião agendada com o Procurador do SPU para tratar do assunto. O Sr Walter 
Behr disse que o uso a ser dado à Casa de Pedra é item para o Plano de Manejo. 7) 
A Sra Dora Vidal, da Associação de Hotéis, Restaurantes e Similares de Itatiaia 
(AHRSI), após comentar a situação crítica em que se encontra a estrada na parte 
baixa, no trecho do Centro de Visitantes até a Ponte do Maromba, e também no 
trecho alternativo que não passa pelo Centro de Visitantes, perguntou o que a sua 
Entidade e/ou o próprio Conselho deveriam fazer para conseguir melhorias 
emergenciais naqueles trechos, pedindo também informações sobre os projetos que 
estão no Departamento Nacional de Infra-estrutura de Transporte (DNIT). O Sr 
Walter Behr respondeu que o objetivo é prosseguir com as melhorias já efetuadas 
na estrada, sugerindo que o Conselho apresente uma solicitação formal ao dirigente 
regional do DNIT, o que iria apoiar as solicitações já feitas pelo Parque. Foi 
aprovado que a AHRSI irá preparar a minuta de um ofício para apresentação à 
Coordenação do Conselho e posterior remessa ao DNIT, via Presidente do 
Conselho. 8) Seguindo a pauta, o Sr Sarahyba realizou a apresentação formal de 
novos Conselheiros de Entidades, a saber: AMAN, Universidade Federal de Juiz 
de Fora (UFJF), Prefeitura de Itamonte e da Federação de Montanhismo do Estado 
de São Paulo (FEMESP). 9) Na seqüência, o Sr Santiago apresentou as vacâncias 
existentes no Conselho, estando a Direção do PNI com a incumbência de fazer a 
divulgação no site do Parque. Foi destacada a necessidade de se definir a situação 
da APA Mantiqueira como integrante do Conselho, pois já está passível de 
desligamento pela quantidade de faltas, mas tem uma representatividade muito 
importante para o PNI. 10) Prosseguindo com a pauta, o Sr Sarahyba discorreu 
sobre os trabalhos do GT Uso Público durante o EcoUC. Comunicou que os 
resultados estão sendo consolidados e irão auxiliar na elaboração do capítulo Uso 
Público durante a revisão do Plano de Manejo. O Sr Sarahyba informou da 
elaboração de uma moção para continuidade do GT Uso Público no EcoUC/2008. 



11) Em seguida, o Sr Alfredo Carvalho, da Prefeitura de Bocaina de Minas, 
contando com o auxílio da Sra Carolina Bühler, da Crescente Fértil, e da Sra 
Regiane Alves, do IDEAS, fez a apresentação do estudo para monitoramento da 
entrada da Travessia da Serra Negra, pelo lado de Maringá/MG, com vistas ao 
estabelecimento de uma parceria público-privada. Como tal monitoramento deve 
estar inserido nas diretrizes para a Travessia da Serra Negra como um todo, o que é 
tema da CTME, os estudos serão aprofundados na próxima reunião da CTME, no 
dia 08 de dezembro. Durante a apresentação a Sra Eliana Gouvêa, da Associação 
Pró-Parque Nacional do Itatiaia (APROPANI) alertou para que se verifique o que 
consta no atual Plano de Manejo e no Plano de Uso Público, pois existem áreas 
intangíveis naquela região. O Sr Walter Behr informou que a Travessia da Serra 
negra está prevista no Plano de Uso Público do PNI e que a zona intangível é o 
acesso ao Alto dos Brejos; situação que pode ser revista na revisão do Plano de 
Manejo, tendo em vista o uso tradicional daquela trilha. 12) Na seqüência da pauta, 
o Sr Santiago fez a apresentação dos informes da Câmara Técnica de Montanhismo 
e Ecoturismo (CTME), a saber: a) pedido de aquiescência do Conselho para que a 
CTME apresente procedimentos para inclusão do Abrigo Massena no quadro de 
atrativos para visitação diária no Planalto; b) diretrizes para a reabertura do Ultimo 
Adeus para escaladas, que não foram apresentadas por força do horário, ficando o 
Sr Santiago encarregado de enviar o texto por e-mail a fim de que os Conselheiros 
opinem a respeito. 13) Após explanação do Sr Walter Behr sobre a sua visão a 
respeito das atuais condições de verificação da capacidade das pessoas para irem às 
Agulhas e às Prateleiras, ficou acordado que a CTME poderá vir a incluir tal tema 
em seus trabalhos, devendo este assunto ser abordado na próxima reunião da 
CTME. 14) O Conselho aprovou o convite que a Coordenação fez a dois oficiais 
da AMAN, Cap Lemos e Cap Luciano, para integrarem a CTME. 15) A Sra Maria 
Teresa de Mehr, da Associação dos Amigos de Itatiaia (AAI), indicou o nome da 
Sra Paula Vergne Fernandes para integrar a Câmara Técnica de Acompanhamento 
do Estudo de Viabilidade de Ampliação do PNI, a qual ainda não foi efetivamente 
implementada. 16) Na elaboração do calendário das assembléias ordinárias para o 
ano de 2008, ficaram estabelecidos os meses de janeiro, maio e novembro; não 
sendo definido o dia, o que será feito nas assembléias antecedentes. Pela gama e 
importância dos assuntos inerentes ao cotidiano do Parque, ficou a probabilidade 
de que sejam realizadas assembléias extraordinárias. 16) Abordagens feitas no item 
Assuntos Gerais da pauta: a) O Sr Walter Behr comunicou que o representante da 
Ecomotion não pôde comparecer, mas a empresa informou que os itens do Termo 
de Compromisso serão cumpridos; b) O Sr Ralph Salgueiro, da Associação de 
Guias de Turismo, Condutores de Visitantes e Monitores Ambientais das Agulhas 
Negras (AGUIMAN), perguntou sobre o andamento da reedição da Portaria que 
concede os 50% de desconto aos moradores dos municípios do entorno. O Sr 
Walter Behr disse que a solicitação de reedição feita pelo Parque já está em 
Brasília e que aguarda uma decisão; c) O Sr Ralph perguntou se o Parque está 
fazendo as medições sugeridas pelo Sr Hamilton Mello na última reunião, visando 
determinar a distância dos imóveis, inclusive do próprio Parque, em relação aos 
córregos e rios. O Sr Walter Behr respondeu ter sido cientificado pelo Sr Gustavo, 



Chefe da Fiscalização do PNI, de que as medições estão sendo feitas; d) O Sr 
Ralph perguntou ao Sr Walter Behr sobre a sua possível saída da chefia do PNI no 
próximo mês de janeiro, tendo o Sr Behr dito que fica, se depender de decisão dele. 
Disse que ocupa um cargo que a qualquer momento pode sofrer substituição; que 
ele não tem perspectivas em Brasília; e que seu projeto pessoal profissional é a 
direção de um parque nacional, em especial o PNI. 17) Ficaram definidos os 
seguintes principais assuntos para a pauta da próxima Assembléia, além de outros 
que possam vir a ser inseridos: a) Diretrizes da Reabertura do Último Adeus para 
Escaladas; b) Informes sobre o projeto do governo estadual a respeito da estrada-
parque para Mauá; c) Apresentação de projetos passíveis de serem concretizados 
mediante o uso de compensações ambientais; d) Informes da CTME. 18) A 
próxima Assembléia ficou marcada para o dia 25 de janeiro de 2008, às 14 horas, 
na parte baixa do PNI. 19) Como nada mais foi abordado, o Presidente do 
Conselho e Chefe do PNI, Sr Walter Behr, deu por encerrada a reunião, da qual, 
para constar, eu, Edson Ferreira Santiago, lavro esta ata com as presenças abaixo 
descritas, a qual, após ter sido revisada via e-mail  pelos participantes da mesma, 
será lida para fins de aprovação  pelo plenário  da próxima Assembléia. 
AMAN/Resende, 01 de dezembro de 2007. 

 
Conselheiros titulares presentes: Walter Behr (PNI); Edson Ferreira 
Santiago (FEMERJ); Luis Sergio Sarahyba (ASPANIT); Ralph Salgueiro 
(AGUIMAN); Alfredo Carvalho (Prefeitura Municipal de Bocaina de Minas); 
Maria de Fátima Chaves (GEAN); Nilson Rodrigues Neves (SOS PNI); Eliana 
Maia Gouvêa (APROPANI); Jorge José de Barros (INB); Dora Vidal de 
Andrade (AHRSI); Leila Heizer (CEIVAP); Fabio José Martins  de Lima 
(UFJF); Lily Taylor (Prefeitura Municipal de Itamonte); Leandro Freitas 
(JBRJ); Antonio Elcio Franco Filho (AMAN) Total de 15 (quinze) 
conselheiros titulares, conforme lançamentos na relação de presenças. 
 
Conselheiros suplentes presentes: Marina Rossi de Faria (AAI); Andréia da 
Costa Ferreira (Prefeitura Municipal de Itatiaia); Carolina  Bühler    Alves 
(Crescente Fértil); Ricardo Suzuki (FEMESP).Total de 04 (quatro) 
conselheiros suplentes, conforme lançamentos na relação de presenças. 
  
Demais pessoas presentes: Regiane Alves (IDEAS); Haroldo Simon (AAI); 
Adriana Franco (AMAN); Maria Teresa de Mehr (AAI); Ilmar Henrique Todt 
(AMAN); Paulo Ricardo de Lemos (AMAN) . Total de 06 (seis) pessoas, 
conforme lançamentos na relação de presenças. 
 

 


